

**Zeitschrift:** Jahresbericht der Geographischen Gesellschaft in Bern  
**Herausgeber:** Geographische Gesellschaft Bern  
**Band:** 2 (1879-1880)

**Artikel:** Les progrès de la géographie en Afrique  
**Autor:** Kaltbrunner  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-320634>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 22.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

qui réunirait dans ses attributions tous les services ayant rapport à ces deux grandes sphères de l'activité humaine, et une meilleure organisation de notre représentation consulaire. Cependant ce qui manque surtout à la Belgique et ce dont on ne s'occupe pas c'est l'association des efforts et des capitaux pour faire le commerce et continuer l'œuvre de cette union du travail et des capitaux qui a fait la prospérité de l'industrie. La fondation de sociétés de commerce avec une direction connaissant les besoins des marchés qu'on veut exploiter, voilà le palliatif au mal dont on souffre, voilà le moyen pour élargir nos exportations.

Je terminerai par quelques chiffres concernant le commerce entre la Belgique et la Suisse.

	Commerce général.	Commerce spécial.
	Importations.	Exportations.
en 1877	frs. 23,643,000	54,410,000
» 1878	» 19,906,000	59,936,000
	1,379,000	17,364,000
	999,000	19,152,000

Il n'y a pas de doute que beaucoup de marchandises de provenance suisse ou à destination de votre pays figurent parmi nos relations avec la France et l'Angleterre.

Les principaux articles importés ici de la Suisse, pour la consommation belge sont les soies, les tissus de coton, les tissus de soie, les laines, l'or et l'argent ouvrés, le coton, le beurre, le chocolat, les conserves alimentaires etc.

---

#### Beilage Nr. 8.

---

### Les progrès de la Géographie en Afrique.

Par Mr. Kaltbrunner.

Les journaux portugais nous donnent le compte rendu d'une séance solennelle tenue en Mars dernier par la Société de Géo-

graphie de Lisbonne, en l'honneur de deux explorateurs célèbres, MM. *Brito Capello* et *Robert Ivens*.

A cette séance assistaient la famille royale, plusieurs hauts dignitaires et un concours énorme de public.

On sait qu'en 1877, les chambres avaient voté un crédit d'un demi-million de francs pour l'exploration des colonies portugaises du sud-ouest de l'Afrique, d'après un plan élaboré par M. *Lucien Cordeiro*. Une souscription nationale avait aussi été ouverte et le roi de Portugal s'était inscrit en tête pour une somme assez considérable.

Une expédition, sous les ordres de M. *Serpa Pinto*, fut organisée et partit de Lisbonne le 7 juillet 1877 pour débarquer le 6 août à Saint-Paul de Loanda. A Bihé, MM. *Brito Capello* et *Robert Ivens* qui accompagnaient cette expédition, s'en séparèrent pour se diriger vers le nord, tandis que M. *Serpa Pinto* marchait vers l'est.

Il est fâcheux de ne pouvoir reproduire ici tous les détails intéressants dans lesquels MM. *Capello* et *Ivens* sont entrés au sujet des régions qu'ils ont explorées; du reste ils ont promis de les publier prochainement.

En résumé, MM. *Capello* et *Ivens* ont reconnu les sources du Koanza, du Kounéné et du Loando. Le Kuango (l'un des grands affluents du Congo), dont on ne connaissait le cours que jusque par le 8<sup>e</sup> degré de latitude sud, fut suivi jusque sous le 6<sup>e</sup> degré. Le lac d'Aquilonda, indiqué sur les cartes, même les plus récentes, n'existe pas; la place en est occupée par un terrain marécageux. Enfin, les deux voyageurs reconnurent et déterminèrent plusieurs des affluents du Kuango. Il leur revient donc l'honneur d'avoir contribué à mieux faire connaître une région importante de ce « continent mystérieux » (l'Afrique), vers lequel se portent de nos jours tous les regards.